

RESEÑAS

ARMANDO ASTI VERA,

Metodología de la Investigación, Editorial Kapelusz, Buenos Aires, 12a tirada de la 1a edición, 1971, 193 pp.

La ausencia de una tradición científica y filosófica en todos los Países de América Latina los obliga a realizar un doble esfuerzo, a fin de establecer e impulsar hábitos, de pensamiento ordenados y precisos, como uno de los medios fundamentales “de evitar los riesgos de la falta de autocrítica e inmadurez intelectual”.

En este sentido, actualmente el estudio y aplicación de la metodología es indispensable en toda investigación, cualquiera que sea la ciencia a la que se refiere; si bien su sola aplicación no es una garantía para que el estudio se vea coronado por el éxito, sí es uno de los elementos indispensables que ayudarán al investigador a vencer los obstáculos a los que se enfrenta en la realización de todo trabajo de carácter científico.

Dentro de este marco general, el autor de este libro se preocupa fundamentalmente por dar una visión de conjunto en lo que se refiere a la aplicación de la metodología en los diferentes grupos de ciencias, es decir, las formales, las fácticas y las del hombre.

El libro está constituido por tres partes dentro de las cuales el autor trata con bastante acierto el manejo de los diferentes tipos de investigación. En la primera parte, dedicada a planteamientos de carácter teórico, denominada “Los Métodos actuales de la Investigación”, el autor nos introduce al tema. en forma directa, señalando lo que para él es la metodología, a la que define como “la descripción, el análisis y valoración crítica de los métodos de investigación”. Una vez aclarado este concepto, el autor pasa a definir lo que es una investigación desde el punto de vista científico, lo cual consideramos importante dado el abuso y mal uso que se ha dado a este término.

Así, para el autor, la investigación surge cuando se tiene conciencia de un problema y se tiene, además, el imperativo de buscar su solución; la indagación que se realiza para alcanzar esa solución constituye, precisamente, la investigación. Esto es válido no sólo para las ciencias fácticas, sino también en lo que se refiere a las ciencias del hombre. Posteriormente el autor describe los métodos actuales de investigación de esas ciencias tomando como ejemplos algunas de las más significativas, por ejemplo, por un lado la física, la medicina y la biología, y por otro la psicología y la sociología.

La segunda parte, titulada “La iniciación en la investigación”, está orientada, de acuerdo al planteamiento del autor, a los que “se inician en la investigación y, muy especialmente, a los estudiantes universitarios que deben cumplir tareas escolares que, sin confundirse con la indagación científica en sentido estricto, están muy próximas a ella desde el punto de vista metodológico: reelección de informes, relatos de escritos sobre capítulos de un libro, preparación de monografías y de tesis”, todo de vital importancia, dado que en muy pocas cátedras se enseña a los estudiantes qué es una monografía, cuál es su esqueleto lógico, cómo hay que pensar sus partes y de qué manera puede ser llevada a la práctica. Con esta preocupación el autor subdivide esta parte en cuatro puntos; a) todo lo referente a la elección del tema de la investigación; b) los diferentes tipos de planes de la investigación, con sus ejemplos correspondientes; c) la información bibliográfica que comprende las fuentes, la búsqueda metódica, la técnica de las fichas y por último el análisis y crítica de la documentación bibliográfica y d) la realización en sí de la investigación.

En la tercera y última parte de este libro el autor nos señala la estructura y desarrollo de una monografía, que es esencialmente la misma, sea cual fuere su tema y el plano de ideas en que ésta se desarrolle. Esto, debido a que “las normas básicas que presiden la labor de investigación y los procedimientos para la elaboración del trabajo respectivo, obedecen a similares cánones lógicos. Mas aún la preparación de una monografía emplea una labor intelectual semejante a la ejercida en ciertos razonamientos filosóficos y matemáticos”.

En resumen, podemos decir que la principal aportación de este libro consiste en proporcionar al lector una visión de conjunto de la metodología en su aplicación a las diferentes áreas de conocimiento, a diferencia de otros libros editados en México a la fecha, que se circunscriben al estudio de la metodología en las ciencias sociales.

La única observación que podríamos hacerle a este libro sería en el sentido del uso excesivo de conceptos poco usuales que el autor utiliza sobre todo en la primera parte, pudiendo dificultar su lectura a estudiantes de niveles medios o a personas ajenas a las materias que se citan. Sin embargo, el esfuerzo que se realice al leerlo se verá ampliamente compensado por el cúmulo de instrumentos para la investigación que el libro proporcionará al lector.

ROSA OFELIA M. DE GALLAGA.